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    今天市人代会开幕，龚市长所作

政府工作报告专门讲到十四五期间
上海要加快建设嘉定、青浦、松江、奉

贤、南汇五大新城。 两翼齐飞、新城发
力、南北转型，这是个堪称重塑上海

的大事。 不过我现在说什么都没用，

十年后来看。

上周五本报推出 《新格局 未来

城》特刊，11个版，是对五大新城首次
深入的公开报道。 当时我们请五个新

城用 8个字来概括各自的定?，相当
于一个宣传口号。 这背后的故事，特

别有意思。

青浦新城给到的是 “上海之门 国

际枢纽”。我们看了有点蒙。确定不是西
上海，或者长三角生态绿色一体化发展

示范区的枢纽？ 后来想明白了，进博会
主场在青浦，这还不是国际枢纽吗？ 不

过好像“四叶草”不在新城范围……

松江新城的口号是 “一廊引领

枢纽天下”。 第一感是松江瞄了青浦
的底稿。 松江确实有个高铁松江南

站，但这“天下”……

看来如果仅仅把“枢纽”两字理

解成空间和交通的概念，那我们的格
局、想象力就是太低了。 比如说现在

你开在 G60上，如果不是去谈个 1000

万元以上的项目， 都不好意思在休息

站和人打招呼， 这当然是开玩笑，但
G60科创走廊现在确实很红火。

嘉定新城的定?是 “战略枢纽
‘嘉’速跃升”。 “枢纽”实在太抢手。嘉

定很会活用它们的名字，比如“我嘉书
房”“跑出嘉速度”。 浦东机场入境隔

离，嘉定区接人的“摊?”上大书：“欢

迎回嘉”，很温暖。 相比之下感觉别的
地方回的不是家。

三个“枢纽”一出我们特别担心南
汇新城，会不会也来一个“枢纽”。你别

看它远，其实是海陆空、金融、贸易当
仁不让的枢纽。但新片区也有水平，提

出“融通世界 引领未来”，够霸气。

奉贤新城的口号一看就很 “奉

贤”———“独立 无边界 遇见未见”。

我们提出，大家都是 8个字，你们能不

能少一个字？但奉贤非常坚持，然后我
们表示理解。“独立”两字有点惹眼，但

“独立的综合性节点城市”，确实是上
海对五大新城全新的定?。

仔细体会五个新城 “八字定?”，

除了会心一笑，更多的感受是钦佩，甚
至感动。这就是比学赶超，这就是志存
高远， 这就是只争朝夕。 这样的 “高

调”，挺好。

如此“高调”
挺好

◆ 沈月明

    提案是政协委员参政议政的重要方式，也是看家

本领。

今年两会，可能因为会期缩短，委员们感到时不

我待，提案积极性特别高。昨天大会还没开幕，已经收
到 600多件提案。 相比之下，去年整个政协全会期间

收到的提案总数，也不过 800多件。

翻阅这些提案，“大提案”不少———这个词属于“生

造”，指的是那些围绕中心、服务大局、为上海未来发展建
言献策的提案。比如仅关于城市“数字化转型”的提案，

就不下十多件，体现出委员们议大事、谋大局的热情。

但很多看似切口很小的提案， 紧扣当下热点，从

基层视角、民生视角、个人视角提出建议，同样温度十
足，诚意十足。

比如，当前上海出现新一波本土散发病例，疫情

防控成为大家关注的焦点。 冷培恩等 11?市政协委
员联名提案，提出了一个看似有点“冷门”的建议：建

立消毒员职业标准，开展职业培训与技能鉴定。

作为上海市疾控中心病媒生物防制科主任，冷培

恩非常清楚，这其实是一件很重要的事。 因为消毒绝
非简单地喷喷药水，而是专业性极强的工作，必须掌

握不同消毒剂的适用环境和消毒方法，同时能操作和
维护各种消毒器械。 不正确的消毒会造成消毒失败、

疾病传播甚至因消毒过度带来额外伤害。

同样关乎疫情，昨天，光明日报官微开启了一个

话题：#为何上海流调报告值得点赞 #。 不少网友也
注意到， 此次上海流调报告和全国各地大有不同，只

标注了地点，内容简洁，公众一眼就清晰明了，明确哪

里不能去。媒体认为，上海流调报告只提地点不提人，

弱化了病例压力，尊重了人的隐私，这是文明社会该
有的基本素养，也是国家治理体系和治理能力现代化

的题中之义，应该向上海学习。

这一点上，政协委员们也有同样建议。臧熹、卢薇

薇等 20?委员联名提案，呼吁完善制度规范，应用技
术手段，强化疫情期间公民个人隐私保护。

又比如关于“家长群”的话题。 一段时间以来，微

信已成为家校联系的主要渠道，却逐渐异化成了“工
作群”“攀比群”“马屁群”等，不仅给大部分家长和老

师带来了困惑和压力， 也与家校沟通的初衷相去甚
远。最近，江苏一?家长为抗拒老师总让他批改作业，

在抖音视频中怒喊要“退群”，不仅上了热搜，还上了
央视晚间新闻。

为此，陈冲等 4?委员建议，制定“家长群”公约
或群规，明确老师和家长的权利和界限，学校也要委

派专人负责巡查管理，让教育回归本源，学校、老师、

家长各司其职。

类似的提案还有不少，比如关注电子警察补光灯
造成眩光、视线盲区的安全隐患和“光污染”，又比如

从某女明星代孕事件说起，对上海地下代孕市场打击
提出建议等等。

看了这些提案，有一个感慨特别强烈，那就是委
员们的“新闻敏感”毫不亚于媒体记者。很多提案明显

就是根据刚发生的事件拟就，除了让人看到委员们履
职尽责的热忱，还有他们观照现实的态度。 这种接地

气的委员，不仅可敬，而且可爱。
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◆ 潘高峰

    上海两会“现场咨询”活动首次移入
“云端”。 由市政府办公厅会同市人大、市
政协有关部门，组织市大数据中心等搭建

应询平台，44 家应询单位的 672 位业务部
门负责人， 在 227 条线路上为 1600 余名
市人大代表、市政协委员提供在线咨询服

务。 截至昨天 18 ?， 各应询单位共接受
646位代表委员的在线咨询， 处理咨询事
项 482件。

线上咨询  

政协委员刨根问底追要答复

    “你看，我 10时 53分提出的问题，10

时 55分上海房管局就回复了。”市政协委
员廖瑛指着电脑屏幕兴奋地对市政协委员

潘瑾说。

往年的政协会议会安排现场咨询活动，

来自市政府办公厅、市政协办公厅、市高院、
市检察院和市政府相关委办局的相关负责

人，会在现场回应政协委员们提出的意见建
议。今年，根据疫情防控的工作要求，现场办

理和现场咨询首次改为线上“现场咨询”。

昨天上午，市政协十三届四次会议开幕

式后，不少回到市委党校的政协委员们顾不
上吃午饭，就来到了海兴教学楼中的信息服

务站，通过电脑向相关的委办局进行咨询。

“以往现场咨询，与委办局是‘面对面’，
今年是‘屏对屏’，虽然方式改变了，但是委

办局能回答的尽量回答，像我这次主要关注
加装电梯以及民办幼儿园等话题，在网上提

问之后，相关部门很快就给出了回复。像我

提出的关于民办托幼机构的收费问题，市教
委在回复中表示，目前国家《学前教育法（草

案）》正在征求意见过程中，教育部门将会同
物价、财政等部门，根据学前教育立法的最

新要求，适时依法制定幼儿园收费政策，兼
顾幼儿权益和幼儿园发展。”廖瑛委员表示，

对于这个回复还是满意的。

除了到信息服务站之外，不少政协委员
也选择通过手机进行网上咨询。

“机关、企业、学校等单位应当建立性骚
扰的预防机制。”“数字化环境下如何开展智

慧助老？”“应尽快修法建立多元化职业伤害
保险保障。”“建议上海地铁增设爱心（老弱病

残孕）专用车厢。”上海市政协委员曹艳春在

一个多小时里向有关部门提出了 4个问题。
“各相关部门的回复，我基本满意，就是

咨询的方式单一了一点，现在只能文字咨
询，能不能增加语音咨询？”曹艳春委员表

示，线上咨询的一个好处，就是在预设的时
间段里，可以随时随地进行咨询，“我今天坐

电梯、吃饭时，都在咨询，很方便。”

全国政协委员黄琦对线上咨询的形式
也表示欢迎，“我今天一共提了 3个问题，通

过手机，一会儿就完成了，市民政局、市公安
局也都很快作了回复。”

上海市政协提案委专职副主任苏蓉娟
表示，因为疫情的因素，传统的现场咨询，今

年首次以线上“现场咨询”的方式举行，“很
多委员通过手机，或者来到信息服务站进行

咨询，从咨询的内容来说，面还是非常广的，
有关城市建设、医疗、旧城改造等等，委员的

积极性非常高，相关部门回答问题也非常到

位。”本报记者 方翔 江跃中 潘高峰
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云端摆摊  

人大代表关注民生热情不减

    昨天上午 9时，市十五届人大五次会议

代表建议意见咨询活动在线上开启，各单位
“云端摆摊”回应咨询。尽管没有了热络的现

场交流，但代表们接连抛出民生热点问题，

热情不减。

市人大代表许丽萍准时进入专栏。“各单
位的‘摊位’今年都搬到了线上，有负责同志在
线‘接单’，很便捷。”许丽萍代表告诉记者。

今年两会，许丽萍代表带来了关于完善
居家环境适老化改造工作的建议，市民政局

便成为她的咨询首选。对话界面内，市民政
局介绍了适老化改造目前的进展情况。

“未来试点全面铺开需要更多经费，是

否进行过测算？”许丽萍代表又追问道。对此
市民政局回应，在经费保障上要求资金分摊

多元化，探索“政府补贴一点、企业让利一

点、家庭自负一点”的资金分担机制。“今年
仍处于试点阶段，市级筹措的资金约 2000

?元左右，后续将根据试点情况积极争取财
政支持，也请人大代表予以关注。”

得到详细回复后，许丽萍代表又“无缝”
前往市发改委咨询。“以往线下交流时，可以

看到对方的表情神态，有亲近感；今年线上

交流，优势是便捷，数字化手段让全过程留
痕。”许丽萍代表说。

市人大代表沈群慧也有同样的感受。在
一个半小时内，沈群慧代表咨询了既有建筑

加装电梯、垃圾分类、低碳工作、苏州河水治

理等四方面问题。“这种形式蛮方便的，感觉
职能部门很重视这次线上咨询，答复问题更

慎重全面。”

市人大代表金缨特别关注信息安全问
题，“掌握信息的单位要严格执行法律规定，

任何人以任何形式泄露个人隐私信息，都要
受到惩罚。”她还询问了《民法典》实施等内

容，就业主参与表决、小区维修基金等话题
与市房管局来回讨论了数个具体案例。

“十四五”期间，五大新城在交通建设

方面有何具体措施？市人大代表王振中询问
市交通委，没多久便得到详细回复。咨询形

式由往年的“面对面”改为线上交流，让代表
们更便捷地在各单位的“摊位”前“穿梭”。城

市数字化转型、《民法典》实施……热点话题
受到关注，在咨询相关职能部门时，还需线

上排队等候。 本报记者 杨洁 杨欢
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